

LA PROPAGANDA

PERIODICO SEMANAL

DE INTERESES GENERALES Y POLÍTICOS, CIENCIAS Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS VIERNES

DIRECTOR,
DON ENRIQUE ESCRIBANO.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
6, -Plaza Mayor,- 6

ADMINISTRADOR,
DON FRANCISCO JIMENEZ.



EL SEÑOR
DON ANTONIO LOPEZ DIAZ

Ha fallecido en Almazán el día 1.º de Mayo
á los 60 años de edad.

(R. I. P.)

Su desconsolado hermano D. Juan, padres
y hermanas políticos, sobrinos, primos y
demás parientes

Suplican á sus numerosos amigos se
sirvan encomendar su alma á Dios, y
rogar por su eterno descanso; por cuyo
favor les quedarán agradecidos.

A PIDAL.

Sapientísimo asturiano: Cuando en los siglos venideros, nuestros descendientes lean en el gran libro de la historia, las *fañanas* que estás llevando á cabo como Ministro, tendrán un verdadero pesar al considerar que su tardío nacimiento, no les ha permitido vivir en los venturosos tiempos en que florece, campa y priva, el barbudo pontífice máximo de la mesticería española. Tu nombre será esculpido en lápidas de mármol, y la patria agradecida levantará en tu honor magnífico mausoleo, para que sepan los extranjeros que si Francia ha tenido un Miraveu, Inglaterra un Pit, Alemania un Bismark, Italia un Cabour, y los Estados-Unidos un Wasington, España ha visto nacer en su seno á un Pidal y Mon, que no les va en zaga, como hombre de Estado, á ninguna de esas grandes figuras de la historia contemporánea.

Y no creo se halla fundado ese mérito, que en ti admiro, en tu consecuencia política, ni en tu amor á la cartera, ni en tu odio á Nocedal, ni en tus teorías del *per se* y el *per accidens*, ni en tus *thesis* y tus *hipótesis*, ni en todo cuanto de ti la prensa enumera, comenta y narra.

Hay quien suele afirmar eres hiperbólico ante la verdad, osado ante la prudencia, y locuaz ante el fundado raciocinio; pero todos estos pequeños defectos son un mínimo detalle comparados con tus aficiones hípicas, las cuales te han hecho crear ese partido conocido con el nombre de mestizo, el que, si Dios quiere, ha de proporcionar venturosos días á la patria.

Hé aquí la causa de tu gloria, hé aquí el motivo de mi entusiasmo.

Cuando accediendo á los ruegos de Cánovas, aceptaste la cartera de Fomento, el diamante que hasta entonces había estado en bruto, empezó á lanzar brillantes destellos, concibiendo grandes esperanzas todos los *amatoures* de la raza caballar. Y no se equivocaron. Dejando para mas adelante la reforma de la enseñanza, reforma que no corre gran prisa, pues los maestros viven como en Jauja, siendo para ellos todo tortas y bollos. No haciendo caso de esos embusteros los cuales se quejan de no tener pan para sus hijos, de que su sueldo es excesivamente exiguo, de estar en peor situación que el vaquero del pueblo, de que se les han hecho promesas las cuales no se han cumplido y ofrecimientos que no se han realizado; te decidiste á seguir las huellas del gran Torenó, y pusiste tus hermosos ojos, que tanto envidia Cánovas, en el hipódromo construido en la Castellana.

Pronto empezaron ha adquirir importancia las *carreras*, y has hecho tanto y tanto, que si tu correligionario Calomarde se levantara de su tumba, corroería el cáncer de la envidia á su seco corazón, por más que aquel señor debía ser poco envidioso.

Hace dos días se ha inaugurado, en esta temporada, el grandioso espectáculo. Los

premios son numerosos é importantes, habiendo uno que asciende á la cantidad de 10.000 pesetas, ¡el sueldo de 20 maestros de escuela! ¡Qué magnífico! ¡Qué sublime! ¿Y hay todavía quien murmura? ¿Por ventura, no suenan mejor en los oídos españoles los populares nombres de Garvey, Darvies, R. de Alcalá y Aladro, que los de Lesseps, Edison y Victor Hugo? ¿Puede compararse el mérito que tiene un caballo criado con infinitas precauciones, cuidado con esmero y servido como un príncipe, con el que pueda tener un maestro de escuela, que no sabe hacer otra cosa que educar y enseñar á la inexperta juventud? ¿No valen más *Ben-Trobato*, *Bibi*, *Polvorin*, ó *Rat-Penat*, con sus correspondientes jockeys, que todos los maestros de escuela con sus mujeres y sus hijos? ¿Qué importa la enseñanza? Cuanto los niños aprenden, les sirve más para mal, que para bien, pues con lo echada á perder que está la sociedad, la ilustración conduce al error y es la causa de la perdición de las almas. Lo que hace aquí falta, son caballos de sangre, que corran mucho, mucho; de este modo se salvará la patria, y entraremos en una época de felicidad y de riqueza.

Así lo has comprendido tú, ¡oh gran Pidal! y por eso has creado ese partido, que será con el tiempo, el principal agente de nuestra regeneración. Compuesto de hombres de sangre y de verdadera raza, guiará á la humanidad por el buen camino, apartándola de los derrotos tortuosos por los cuales, algunos ilusos, pretenden conducirla. Gracias á tus aficiones hípicas, el mundo se ha salvado. ¡Hossana al sapientísimo asturiano! ¡Viva el jefe de los mestizos!

Recibe, aprovechadísimo ultramontano, con tu acostumbrada benevolencia y mansedumbre, este pequeño testimonio de tu admirador

GRANIZO.

COASAS Y CASOS.

¡Viva la libertad!

—Mucha prudencia, Granizo.

—Prudencia, eh. Le parece á V. que después de largarle á uno cinco mestizos, puede mirar las cosas con calma. No señor; yo necesito expansion, mucha expansion, sino reviento. ¡Viva la libertad! Parece que se me dilata el pecho con estos gritos. ¡Jesús, la que me espera! Voy á ver ochó Pidalinos en el Ayuntamiento, amen de otros dos individuos que nadie sabe á qué género pertenecen. Paciencia, que también la tiene Romero Robledo. ¡Valiente paliza le han dado! Los Peñas, los Peñascos y los Guijarros han rodado por los suelos. Mala semana ha sido esta para el reino mineral. Bien por los liberales. Así me gusta. Y si se le alargan á Romero los dientes una cuarta, que se le alarguen. Pero con todo esto el ministerio no cae.

—Ya caerá.

—¿Cuándo?

—Si es así, estamos conformes.

En Soria se ha luchado con entusiasmo. Los conservadores han presentado á la *hing-liffe*, á la crema de su partido. Los liberales han dejado bien puesta su bandera.

Y dirá Azpeitia: ¿De qué me sirve que hayan quitado el estorbo? Apesar de lo que ustedes saben, nuestros amigos han obtenido una victoria relativa. Pero no conviene dormirse en las pajas, queridos. Es preciso que esa union continúe, que se echen á un lado las cuestiones personales, que nadie se envuelva en su solemnidad, ni se escude con su egoísmo, para no tomar parte en la batalla; la campaña va á ser ruda, pues los reaccionarios contando con poderosos elementos, han de procurar tomar la rebancha. Aquí no se trata ya del triunfo de este ó aquel partido, de esta ó aquella

fracción; se trata del gran combate entre la libertad y el ultramontanismo, en cuyo combate estoy seguro quedaremos triunfantes, si todo el que se llama liberal, si todo el que no es político por ambición, egoísmo ó por otras ruines pasiones, cumple con su deber y lucha como bueno.

¡Pero que formal me voy haciendo! ¡Y luego, dicen algunos que soy un loco! Un loco que canta las verdades, y que dá la voz de alerta, vale más que muchos cuerdos, si estos no se molestan para nada.

Adelante liberales sorianos, el porvenir es nuestro; union, union es lo que hace falta.

Los cabellos se me ponen de punta, al considerar lo que vá á ser de nosotros con este Ayuntamiento.

Es verdad, que D. Benito continúa en él; pero esto no es suficiente garantía. El buen señor es de carácter débil, blando y poco mañero, por lo que me temo no ha de poder contener la avalancha.

Por de pronto allá para Viernes Santo, nos traerán otros dos *Pasitos*. Para la cuaresma, tendremos misioneros, y más adelante Dios dirá.

Están en su derecho. La culpa no la tienen ellos, y es preciso pagar la pena.

En Huesca no se ha sostenido lucha en las pasadas elecciones, por no haber en dicha población, ni conservadores ni mestizos.

¡Qué felices son los de Huesca!

En el caso de que deseen implantarlos, podemos mandarles de aquí trece ó catorce docenas para simiente.

Y estos son dobles. Si les convienen, con pedirnos nuestro amigo Camo, se los remitiremos en la misma forma que se transportan los microbios, metidos en bombonas, para que no inficionen la atmósfera.

Tengo el sentimiento de participarles, que mi amigo D. Clemente se empeñó en salirse, y se ha salido. Es decir, que ha dejado de ser concejal; lo cual deploro, por más que le va á sustituir en el cargo el desflorador de acacias, etc., etc., etc.

D. Clemente desciende á ser simple mortal.

¡Oh!

Y á todo esto ¿Qué hay de ferro-carril? Se habla de una nueva vía libre que partiendo de Valladolid irá por Peñaranda, y por la sierra, á la capital. ¡La Virgen Santísima nos valga! Con tanta vía libre, no vamos á poder hacer una digestión.

¿Qué saben de esto los reguladores, administradores y chupadores del país? Esperó las noticias.

El mamarracho que todo lo manosea, dió hace días un paso, que demuestra lo burdo de su tejido. La oferta, como era de suponer, fué despreciada.

¿Si creará ese mozo, que todos son faroles? Algun día alumbrará el sol para todos, y entonces. Ve victis.

El tiempo sigue siendo malísimo, y lo peor es que no varía, interin no caiga el Gobierno. De modo que, si Dios no lo remedia, este verano va á ser de mistó. Habrá tormentas, y gordas. Por mí, que caigan aunque sean mestizos de punta. En medio de una tormenta, es cuando estoy en mi elemento. Por algo me llamo.....

GRANIZO.

DE TODO UN POCO.

Sr. D. Enrique Escribano.

Soria 6 de Mayo de 1885.

Mi distinguido amigo: Terminaron por fin las elecciones municipales en esta capital, y me recargo en el *por fin*, pues á juzgar por las peripecias de la lucha, parece que nunca iban á tenerlo.

Estas han revestido el carácter general de todas las que dirigen desde el poder los llamados conservadores, actuando de primer maquinista el Excmo. Sr. D. Francisco Romero Robledo, por mas que esta vez la caldera debe tener peligrosas incrustaciones en su fondo, que impiden regularizar los movimientos de la maquinaria.

La coalición vencida en tres colegios, pero defendiéndose hasta el heroísmo en posiciones desventajosas para la lucha, ha sabido sacar incolume el prestigio de cuantos entusiasta y sinceramente profesan las ideas liberales, sobre todo en dos de ellos.

Y acerca de este punto no me atrevo á entrar en más esplicaciones y detalles, pues lo estimo algun tanto peligroso.

Solo si exclamaré, parodiando á Campoamor:

¡¡Qué cosas te diría
si pudiera escribir!!

Pero lo que es digno de pasar á la historia por lo inverosímil y anómalo, es lo acaecido en el primer colegio del Consistorio. Tal vez no se haya dado caso semejante desde que rige en España el sistema constitucional.

El primer día de elección resultó empate entre un candidato ministerial y un coalicionista. Las fuerzas liberales se cobijan bajo los pliegues de su gloriosa bandera, que enarbolada en este colegio como en todos, parecía el destinado á salvarla con sus principios, de una vergonzosa derrota. Llega el segundo día de elección y un nuevo empate deja las cosas en la misma difícil situación, pero el entusiasmo de los nuestros crece al nivel que aumenta la contrariedad y desesperación de los ministeriales; ya en el tercero día van emitiendo sus sufragios los pocos electores que restan, las emociones se suceden de una manera inexplicable; liberales de convicciones íntimas, haciendo verdaderos sacrificios y con ese valor espartaco que inspira toda idea que se lleva en el corazón grabada, ejercitan su derecho, consignado en las leyes y por ellas garantido.

Sonó la hora del escrutinio, y una multitud ávida de conocer el desenlace de tan sin igual batalla, invade por completo el local del colegio, salones inmediatos y escalera.

Algo nos decía, en el terreno de las presunciones, la ausencia de ciertos individuos que en días anteriores presencian el acto con marcado interés, pero no desechamos de encima el enorme peso que sentamos, por la responsabilidad que en justicia pudiera correspondernos, hasta que la realidad nos hizo saber que el candidato de la coalición había vencido por un voto al ministerial.

Se ensanchó nuestro pecho comprimido por la incertidumbre; sentimos satisfacción inmensa por el movimiento de aprobación causado entre los asistentes al acto y nos confirmamos una vez más en la idea de que, apesar del fracaso sufrido en los otros colegios, Soria es, ha sido y será siempre liberal.

¡Llor á los electores que tienen conciencia de su derecho y con tanta virilidad como energía saben ejercerlo!

Como complemento de esta ligera reseña, y amigos de dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que es de César, habremos de consignar, que por ninguna de las dos partes, y á pesar del ardor de la lucha, se ha cometido acto alguno de violencia material, y que las mesas han cumplido estricta y justamente con la misión que les estaba encomendada.

También he de decirte (y de ello no adivino la causa) que la derrota sufrida por los ministeriales en este colegio, les ha contrariado de tal manera, á juzgar por las impresiones recibidas, que casi olvidaron y amortiguó por completo su alegría producida por el resto del triunfo conseguido.

¡Cómo ha de ser! ¡No hay gusto cumplido en este mundo!

Tuyo afectísimo

El Corresponsal.

NOTA BENE. La colección del *Recuerdo de Soria* ha ot tenido en la Exposición artístico-literaria últimamente celebrada en Madrid, una de las mayores recompensas otorgadas en dicho certámen á publicaciones de su índole.

OTRA. Continúa ausente el Sr. Gobernador civil de la provincia, aun cuando ya no ha de hacerse esperar mucho su regreso, segun tengo entendido. Lo mismo sucedió la otra vez, allá en Setiembre.

Se ha estrenado en Madrid una zarzuela titulada *Melones y Calabazas*.

Suponemos que todos los personajes de esta obra serán mestizos.

Ha muerto en Lisboa, D. Saturnino Bugallal, ministro plenipotenciario de España en Portugal.

Francia no tiene el privilegio de los sainetes matrimoniales á que dá motivo la fiebre divorciadora. Los tribunales de los Estados Unidos presenciaban también escenas curiosas. Hace pocas semanas un matrimonio se presentó al Juez de Islan Pond pidiendo divorcio fundado en incompatibilidad de temperamentos. El juez decretó el divorcio, pero la pareja, en vez de salir del tribunal en direcciones opuestas salió dándose el brazo. Luego el ex-marido quiso acompañar á su ex-mujer hasta la estación del ferrocarril, luego hasta su casa, y por último, antes de separarse la mujer había conquistado otra vez al marido para que se volviera á casar con ella. Pero otro caso más original acaba de ocurrir en Lewiston, donde una mujer que se divorció hace un año justo ha demandado á su ex-marido porque después de la separación volvieron á entrar en relaciones y la prometió casarse otra vez con ella y ha faltado á su promesa. La demandante pide una indemnización bastante fuerte por los daños y perjuicios que han sufrido sus sentimientos.

«Segun dice *El Progreso*, Von Romero Robledo, le hecha la culpa de su derrota á Bosch y Fastigueras.»

¡Pobre Bosch! Siempre se rompe el hilo por lo más delgado. ¡El que se daba tanto tono creyéndose tan alcalde como se creía Sancho gobernador en la insula de Baratabial! El desengaño va á ser terrible. No le queda más remedio, que volver á ingresar en «El Crédito general de ferrocarriles» para largar á los Sorianos unos cuantos camelos, ó marcharse á Tortosa.

¡Pobre Bosch! Tu vas á ser la inocente Elena, de este nuevo sitio de Troya.

La Iberia titula su primer fondo *El triunfo*.

Y lo acaba con las siguientes frases:

«Así es como los pueblos llegan á ser dueños de sus destinos.

Así es como el pueblo manda.»

Allá lo veremos, compañera.

El exceso de original, nos impide publicar el discurso pronunciado por el Sr. Castelar, en el Círculo Republicano Progresista.

Tan solo diremos, que el elocuente tribuno de la democracia, obtuvo nutridísimos aplausos del numeroso público que acudió á dicho acto.

La presencia del Sr. Castelar en dicho Círculo, es una prueba patente, de que acaso muy pronto la unión de los republicanos será un hecho.

La enfermedad endémica que reinaba en esta villa va desapareciendo. ¡Ahora que nuestro Ayuntamiento empezaba á adoptar medidas sanitarias! ¡Qué desgracia!

Ha muerto en Sigüenza, á consecuencia de un ataque apoplético, D. Cándido Treviño, que fué durante algunos años juez de primera instancia del partido de Almazán.

En esta villa han sido elegidos concejales los señores siguientes:

D. Miguel del Amo.	Pidalino.
D. Zacarias Cubilla.	id.
D. Joaquin Redondo.	id.
D. Luis Sancho.	id.
D. Pascual Almería.	id.

Se ha lucido usted D. Benito. Teniendo en su mano la vara, que tanto vale en estos casos, ha consentido se le impongan los mestizos. ¡Qué liberal es V.! Cuando yo digo... En fin, algún día hallará el pago.

Todo llega, Sr. D. Benito, todo llega. ¡Pero qué liberal es V.! Hay quien dice se queda en el Ayuntamiento para lo que V. sirve, pero no lo creo. ¡Siendo tan liberal! Y zurdo por añadidura. De boquis, se entiende. ¡Pero qué liberal es usted, Sr. D. Benito!

Ha muerto en Almazán, víctima de una enfermedad aguda, D. Antonio Lopez Diaz.

Su muerte ha sido muy sentida, pues el Sr. Lopez era muy caritativo, teniendo grandes simpatías en todo este país.

Acompañamos á su familia, en el sentimiento que habrán experimentado por tan sensible desgracia.

El Progreso está publicando articulos en alemán y en flamenco con el santo fin de embromar al fiseal de imprenta.

Andese con cuidado el valiente colega, no sea que le embromen á él.

Luego que tiene muchos inconvenientes lo de escribir en flamenco, y uno de ellos es. el que á Romero Robledo se le antoje contestar al colega tambien en flamenco.

¡Sería una desgracia!

Hace pocos dias ha comparecido ante el tribunal del Haya la célebre envenenadora Vander Linden.

Esta feroz criminal ha envenenado é intentado envenenar á 102 personas, de las cuales han muerto 27 y han estado gravísimas 15, no habiendo producido á los restantes el tósigo más que cólicos de poca importancia.

Entre estas, y particularmente entre sus parientes, ha habido alguno al que ha intentado envenenar hasta seis veces.

La acusada, enfermera de profesion, abonaba á sus clientes á las Sociedades de Socorros Mutuos, pagando ella misma las mensualidades correspondientes.

Después de hecho esto los envenenaba y anunciaba á la Asociación la enfermedad y cobraba el socorro estipulado.

Y no contenta con esto, sino que cuando moría el enfermo hacia que le pagasen los gastos del entierro, ganándose con esto una buena cantidad.

El veneno que empleaba era el arsénico.

No siempre era el interés lo que la inducía á sus crímenes, puesto que en 1869, habiéndosele quejado por parte de su marido, ella le propuso que envenenara á éste. Mas como la maltratada esposa se negó desde luego á hacerlo, La Vander Linden envenenó á los dos haciéndoles comer una sopa en cuyo condimento habia mezclado arsénico.

Hasta en la cárcel donde está encerrada ha intentado envenenar á una de sus compañeras de prision haciéndola beber una taza de café, en que modo de azúcar, habia echado el azogue de un espejo.

Esta tentativa se ha descubierto y ella ha declarado que lo habia preparado con objeto de tomarlo ella y por un descuido se la habia tomado su compañera.

Entre las personas que han sido víctimas de esta envenenadora se encuentra su padre, su madre, sus tres hijos y un primo suyo.

Al principio ha negado ella todos los crímenes que se le imputaban; pero al fin ha confesado su culpabilidad.

Ha sido condenada á reclusión perpétua, por estar abolida la pena de muerte en Holanda.

El Sr. Peñalba no ha firmado el manifiesto que dió á los electores de la capital el Comité ejecutivo, por escrúpulos á la ley.

Los señores Fuertes, Leon del Rio y Eustaquio Ramos, apesar de hallarse en las mismas condiciones que el Sr. Peñalba, han firmado el manifiesto de los conservadores.

Una de dos. O el Sr. Peñalba es demasiado escrupuloso, ó los señores Fuertes, del Rio y Ramos, no reparan en escrúpulos legales, cuando se trata de sacar á flote á sus amigos.

¿En qué quedamos?

Se comprende que los chinos sean inteligentes y astutos diplomáticos teniendo como tienen esa paciencia que caracteriza á su raza.

Oigan ustedes lo que cuenta el periódico *China Herald*.

Un calígrafo de Hon-Kong ha terminado un trabajo que supone una paciencia con la cual no tiene comparación la que representan otras industrias chinas.

Se trata de una poesia original, escrita con treinta y tres caracteres chinos, sin abreviatura alguna y escrita en un grano de arroz.

Son tan menudas las letras que solo con un cristal de aumento es posible distinguirlas.

Este poético grano de arroz ha sido regalado á uno de los príncipes de la familia imperial.

Entierro de un príncipe chino.—Con toda la pompa correspondiente á tan elevado rango, se celebraron en China, segun leemos en la *Pall-Mall Gazette*, las ceremonias de conducción á su última morada del cadáver del príncipe Lau-Fú, primo del emperador Quangá Sú.

El cortejo iba precedido por 36 esclavos vestidos de paño verde y llevando una gran jaula de madera, simbólica de funeral del alma; iban detrás cien esclavos vestidos de rojo y portadores de tablas en que constaban en inscripciones chinas los títulos, honores y virtudes del difunto; enseguida veinte monteros conduciendo los 240 galgos pertenecientes al finado, amen de sus camellos, mulas, caballos, divanes y el coche particular tirado por una mula; diez y seis criados vestidos de seda verde llevaban un sillón cubierto con una piel de tigre; iban detrás un regimiento de caballería y otro de infantería; después los sirvientes particulares del muerto; más atrás treinta y dos ministros de la religion con una orquesta de capilla, y finalmente el ataúd llevado por ochenta criados y cubierto de un sudario de seda negra.

El Emperador estaba representado por seis carruajes, tras de los cuales iban á pié los Grandes del Imperio. Al terminar las ceremonias fueron quemados los coches, ropas, tiendas, etc., del príncipe Lau Fú.

Dice un periódico, que Pidal es hoy el ojo derecho de Cánovas.

Por algo es *bischo* el cantor de Elisa.

El Estandarte titula uno de sus artículos *La Fiera*. No ponerle motes á Romero, apreciable colega.

Dice *El Imparcial*:

«En la seccion cuarta acurrió una curiosa escena con el presidente del Consejo.

Llegó á la seccion para emitir su voto como elector del barrio, y entró en el local sin que nadie le conociera ni advirtiera su presencia.

El presidente, que era un modesto industrial de la calle del Carbon, tampoco le conocia.

—¿Quién es usted?—le preguntó.

El interrogado contestó:

—Antonio Cánovas del Castillo.

El presidente medio se desvaneció al oír este nombre.

Un secretario pregunta en seguida:

—¿Qué profesion tiene el elector?

Y el Sr. Cánovas, no sabemos si molestado por tanto interrogatorio, contesta secamente:

—Abogado.

Lo que no es fácil saber, es por qué el Sr. Cánovas eligió entre sus varios títulos el que, después del de presidente del Consejo, ejerce menos.»

Por una razon muy sencilla, por pura modestia.

Si llega á decir D. Antonio, que es poeta se comueven todas las mesas y hasta se hunde el edificio.

¡Oh terror de los mares!

En el distrito de Palacio han votado en contra del candidato de la coalicion Señor Montero Rios, Gentiles hombres de casa y boca, mayordomos de semana, ugie-

res, pinches, correos de gabinete, palafreneros, caba-

llerizos, alabarderos, timbaleros, oficinistas de la intendencia, tronquistas, domadores, en fin, todos los empleados de la Real Casa, incluso el Conde de Morfhi. Aprende Montero. La gratitud etcétera, etcétera, etcétera, etc., etc

Dice *El Globo*.

Ya no se retirará del gabinete el Sr. Romero Robledo.

La prensa ministerial dice que la pérdida de unas elecciones municipales no debe ser causa de la dimision de un ministro de tan altas prendas.

La razon parece que es otra. Ningun otro ministro de la Gobernacion sabria mantener compacta la mayoría.

De modo que el Sr. Romero Robledo se ha librado por la misma excepcion con que queria librarse del servicio militar un titiritero.

Al cual preguntó el alcalde en el juicio de exenciones:

—¿Qué tiene usted que alegar?

—Que soy el sostén de mi familia.

—¿Como! ¿pues no son todos titiriteros como usted y no se ganan la vida lo mismo?

—Sí, señor. Pero cuando hacemos los ejercicios gimnásticos todos se suben sobre mí, porque soy el más fuerte. Por eso digo que yo los sostengo á todos.

Y en los ejercicios acrobático-parlamentarios del actual gabinete, el Sr. Romero Robledo es el que sostiene á todos sus colegas.

El próximo rompimiento, que se cree inevitable, entre Inglaterra y Rusia ha despertado univérsal interés.

Los periódicos franceses tienen siete corresponsales incorporados á los ejércitos rusos de Asia, donde encuentran más facilidades que en los ingleses.

Los corresponsales que obtienen permiso para acompañar á los ejércitos de la reina han de someter sus despachos y correspondencia á la censura militar, la cual autoriza cuantas noticias se refieren á las operaciones del pasado; pero niega el pase á las que se refieren al porvenir.

La prensa anglo-americana va á realizar verdaderamente milagros. El *New York Herald* ha fletado dos buques, uno de ellos el magnífico yacht que la empresa ofreció en venta á S. M. el Rey D. Alfonso, destinados á seguir las escuadras inglesas de operaciones, y presenciar sus hechos de armas.

Es sabido que la armada inglesa no permite que vaya ningun corresponsal á bordo de sus buques.

Pronto vamos á llegar á resolver el problema de que las camisas y las enaguas se cosan solas.

Un periódico americano, hablando de una nueva máquina de coser eléctrica, dice: «No se trata ya de una máquina ordinaria, cuya rueda motriz es movida por la electricidad, como podria serlo por otro motor cualquiera, sino de una verdadera máquina de coser eléctrica, cuyos diversos órganos funcionan por medio de electro-ímanes. El porta-aguja atraviesa dos bobinas de induccion que, por los pasos é interrupciones sucesivas de una corriente, le comunican un movimiento alternativo muy rápido; y un electro iman tambien comunica á la lanzadera un movimiento de vaiven perfectamente ajustado al de la aguja. Fácilmente se comprende el grado de precision que puede obtenerse con semejante mecanismo.»

El inteligente y reputado editor D. Antonio de San Martín, acaba de publicar una obra interesantísima para todos los que admiramos las galas del ingenio y la profunda erudicion del eminente orador D. Emilio Castelar.

La obra, que consta de cuatro tomos en octavo francés, contiene los discursos políticos, parlamentarios y académicos, pronunciados por el insigne tribuno desde la restauracion.

Conocida de todos la elegancia en el decir y la profundidad en los conceptos que caracterizan los escritos del Sr. Castelar, sería en vano añadir que la obra que hoy se ha dado á luz es de aquellas que cautivan al lector, que entretienen é ilustran, y que merece ocupar un lugar preferente en la biblioteca de todo el que estime en cuanto valen las verdaderas joyas de nuestra literatura contemporánea.

Ases del lujo con que el Sr. San Martín ha presentado la obra, y de los grandes sacrificios que llevan consigo estos trabajos, se les cuenta tres pesetas cada tomo, que pueda adquirirse remitiendo su importe al editor, Puerta del Sol, número 6.

Recomendamos con verdadero interés esta publicacion á nuestros lectores, en la seguridad de que habrán de agradecernos esta indicacion, después de leídas las páginas inimitables del castizo y elegante orador.

En Aranda de Duero, ha triunfado la coalicion en toda la linea.

Unidos todos los partidos procedentes de la «Gloriosa Revolucion de Setiembre», presentaron la batalla á los reaccionarios, sin amedrantarles el lujo de coacciones y arbitrariedades, puestas en juego por los situacioneros, coacciones y arbitrariedades que tratándose de los conservadores constituyen lo que pudiéramos llamar «las generales de la ley.» Pero ni los Investigadores de la contribucion industrial que han ejercido sus funciones en dicho pueblo en pleno periodo electoral, ni otras muchas cosas por el estilo, han podido aminorar la entereza de aquellos buenos liberales, que olvidando cuestiones personales, y no haciendo caso de pequeños rencores, se han lanzado con fé y entusiasmo á luchar por la libertad, á la que tratan de ahogar entre sus brazos, los ultramontanos que hoy gobiernan y mandan.

Desde el primer dia, los reaccionarios de Aranda, abandonaron el 2.º colegio, reconcentrando todas sus fuerzas en el 1.º y en el 3.º.

Pero ni aun esto les ha valido. Aun cuando la lucha

fué vivísima y empinada, durante el primer dia, la inmensa mayoría que obtuvieron los liberales, obligó á los ministeriales á retirarse vergonzosamente, habiéndose por lo tanto elegidos concejales, para las seis vacantes que habia que cubrir, los señores siguientes, todos ellos candidatos de la coalicion.

D. Diego Arias de Miranda.

D. Santiago Sanz Pastor.

D. Eduardo Soler.

D. Tomás Cuesta.

D. Marcelino García Rojo.

D. Calixto Santos.

Segun nos participa nuestro activo corresponsal, se ha trabajado con un entusiasmo y una abnegacion sin igual, hasta por los electores menos acomodados, presenciándose en pocas partes un espectáculo tan consolador de union y armonía entre los elementos liberales.

¡Ojala que en otros pueblos se hubiera imitado esta conducta! Si en toda España hubiesen hecho los liberales, lo que han llevado á cabo los de Aranda, Soria, Madrid y otros pueblos, se habria salvado, y la conquista de la Revolucion de Setiembre, se habrian asegurado para siempre.

Sin Epigrafe.

Un párrafo de Cervantes

Púsose á leer cierto dia

Un necio que no sabia

Ni articular consonantes.

La sátira del autor

No comprendió el majadero:

Arrojó el libro ligero

Y exclamó: «Pero ¡Señor!..

¡Que manera de escribir!

¿Quién esto vá á comprender...?»

Cuando la cara al volver,

A un discreto oyó decir:

«No sigas haciendo el bii:

¡Pues qué...? ¡Tu idiotez no advierte

Que ese alimento es muy fuerte

Para d'gerir' o tú?...»

Y un sábio que se esculpieran

Dichas palabras mandó;

Con el fin, deduzco yo,

De que los tontos supieran

Que los escritos más bellos,

De cualquier pluma ingeniosa,

Valdrian muy poca cosa

Si los comprendiesen ellos.

FELICIANO OLALLA.

No podemos menos de congratularnos al ver el entusiasmo que reina de poco tiempo ha, entre los artistas de esta poblacion, por procurar distracciones amenas é instructivas á todas las clases de la misma.

Varias son las funciones teatrales que han ejecutado algunos aficionados de esta villa, sin otro móvil ni lucro que el de pasar un rato de distraccion, desdiciéndose los sacrificios que para ello se imponen, por cuanto no hemos visto en ninguna de las representaciones que han puesto en escena una concurrencia ni aun medio regular, cuando todas las clases debían de tratar de favorecerlos para que no desmayaran en su empresa, ya que en esta villa hay tan pocas diversiones donde poder echar mano para pasar un rato ameno.

Bien es verdad que hasta el temporal parece que se desencadena contra ellos cuando han tenido alguna funcion; pero sin embargo, ha habido algunas noches regulares y hemos notado la misma poca concurrencia.

Los artistas que toman parte en la funcion, uniéndose amistosamente con los tipógrafos de esta localidad y teniendo conocimiento de que el dia 6 era San Juan Ante-Portam-Latinam, patron de estos últimos, trataron de darles una prueba de deferencia, repitiendo el drama *La Ley Suprema*, en su obsequio.

Dichos tipógrafos, alegres y expansivos como siempre, organizaron una bonita orquesta con objeto de obsequiar algunas de sus amistades, teniendo el placer de oír sus armoniosos acordes y bonitas piezas que no pudieron menos de agradarnos por la perfeccion con que las ejecutaban, sin embargo de estar la noche bastante desapacible.

A la noche siguiente como dejamos dicho, se representó el drama en tres actos *La Ley Suprema*, que fué ejecutada con bastante perfeccion, distinguiéndose en su desempeño D.ª Magdalena Valero, D. Juan Navas y D. Victor Navarro y después de terminado éste, la orquesta de la noche anterior, en su mayor parte cajistas, en union con algunos amigos de la localidad, dieron un baile, pasando un rato bastante delicioso.

Encarecemos á dichos jóvenes artistas no desmayen en su propósito, por cuanto proporcionan ratos instructivos y de recreo á los habitantes de esta villa.

Una cosa hemos notado en el Coliseo de esta localidad, y es: que hay algunos que parece se glorian con hacer su correspondiente *debut* por cuenta propia, con lo que demuestran su poca ilustracion y aprecio del lugar en que se encuentran; pues si así no fuese no cometerian alguno de los abusillos que suelen tener lugar, por lo que no estaria demás que la autoridad local tomara algunas medidas y les hiciera comprender la compostura que se debe guardar en el teatro.

Han sido elegidos concejales en Almazán, los señores siguientes:

D. Justo Salaverri.

D. Francisco García Mateo.

D. Manuel Martínez Azagra.

D. Ramon García Gallaga.

Sr. Alcalde: Sabemos que por acuerdo de la junta de sanidad, se ha acordado que los boteros y demás industriales que trabajan, curten y comercian en pieles, se abstengan de ejercer sus respectivos oficios ó comercio dentro de la poblacion, obediendo esta resolucio á todos los preceptos higiénicos.

Sin embargo, Sr. Alcalde, hay quien descaradamente desoye ó se burla de los acuerdos de la autoridad, lo cual envuelve desprestigio de la misma con el consiguiente perjuicio de la salubridad pública.

Dijimos en nuestro número anterior que, en este sentido, no admitimos bulas de composición y no cejaremos hasta que la autoridad quede en su debido lugar y con el prestigio que se merece.

En Madrid han sido derrotados los conservadores por una inmensa mayoría, excepto en un distrito.

Convendría continuarse la coalición, pues no deben olvidar los prohombres que dirigen los partidos, que tiene la libertad muchos enemigos.

SECCION DE ADMINISTRACION.

ANIMA VILIS.

Ningun país tan desgraciado como el nuestro en punto á la administracion pública.

Tenemos fama los españoles de ser malos políticos, pero somos aún peores administradores, porque, por fas, ó por nefas, todos los errores de la política, todas las pasiones y todos los entuertos de los partidos, viene á pagarlos la administracion.

Para los españoles, las desgracias de la política no vienen nunca solas. Las acompaña el desbarajuste en la administracion, ó lo que es lo mismo, en la fortuna pública. Si la reaccion impera despues de amordazarnos, se nos saquea: si la libertad rige, se nos conceden derechos, franquicias é inmunidades, pero se nos continúa saqueando.

Tal es, en breve compendio, la historia de nuestra administracion pública de medio siglo acá, pues no queremos ir más lejos.

Y es que la administracion viene siendo la cabeza de turco, el *anima vilis* de todos los ensayos y de todas las innovaciones en el orden político.

¿Se quieren probar las excelencias del régimen conservador? Pues fuera empleados que huelan á liberales, fuera reformas que hayan hecho los liberales, y vengan, en cambio, sistemas y procedimientos que sirvan para desacreditar á los enemigos, sin añadir un adarme de razon y de justicia á lo que los amigos hacen.

¿Son los liberales los que alcanzan el poder? Pues abajo lo hecho por los conservadores, bueno ó malo, sin más justificacion, sin más argumento en su contra que ser obra de conservadores.

¿Se inventa una ley electoral? Pues hay que inventar al mismo tiempo un procedimiento de Administracion municipal ó provincial que facilite el triunfo de los candidatos del Gobierno, aunque resulte de esta cualquier disparate administrativo.

¿Ay déficit en los presupuestos? Pues á falta de un medio científico, en la carencia de un plan económico, duro con los reglamentos y los sistemas de administracion, duro con las tarifas que regulan el cobro de los tributos. Lo esencial es que aparezca que se hace algo, y algo que no sea lo mismo que hicieron los otros.

De aquí que cada día sea más temible y temido nuestro régimen administrativo. De aquí la más mala fama de nuestra Administracion, de aquí, en fin esa enemiga de los españoles contra todo lo que con Administracion pública se relaciona, esa guerra sin tregua que se hacen los administradores y los administrados, con perjuicio de todos.

Ahora mismo estamos tocando los resultados de ese fatal sistema que hace á la administracion responsable de todos los errores de nuestra política. El nuevo Ayuntamiento, traído por procedimientos poco regulares, quiere justificar su existencia. ¿Cómo? Pues, como siempre, desorganizandole la administracion del municipio por medio de una *razzia* de empleados, que por lo mismo que ha sido decretada en un momento de pasion política, carece de la debida garantía de acierto.

Y como sin empleados no hay administracion posible y como, por regla general, los empleados municipales eran antiguos y gozaban de cierta inamovilidad, resulta que no habrá quedado muy bien el servicio.

Es preciso que este pernicioso hábito desaparezca. Es indispensable que la administracion obre en esfera independiente de la política, y mientras esto no se verifique, todas las reformas, todos los adelantos de la política no sacarán al país de la miseria, ni añadirán nada á nuestra cultura, ni harán otra cosa que desengañar al país, más de lo que ya lo está, respecto á la ineficacia de los procedimientos políticos para asegurar su bienestar material.

SECCION DE ENSEÑANZA.

EL RUTINARISMO.

Poco académica la palabra que acabamos de escribir por vía de epígrafe, expresa sin embargo uno de los mayores vicios ajenos á la indolencia nuestra en materias provechosas, indolencia sostenida en gran parte por las exigencias de las luchas políticas que desgraciadamente consumen la actividad de los mejores talentos. De ahí que la rutina domine en el campo de la enseñanza, siendo tan pocos los que sus reformas, procedimientos y problemas, conozcan y estudien.

Y esto sucede entre nosotros; precisamente cuando la enseñanza ha pasado á la categoría de cuestion principalísima que llega hasta á provocar rivalidades internacionales. En la noble lucha del trabajo contra el trabajo, el débil y el rezagado serán vencidos por los más ávidos y resueltos. Hay en todas partes puja de

inventos, de atrevidas empresas y de perseverancia, no siendo licito, en manera alguna, el quietismo.

En Europa como en América no se perdonan medios para mejorar la instrucción pública, sobre todo en la parte relativa á las clases populares. ¿Donde hay más necesidad que en España de tales mejoras? Tan inclinados como somos á importaciones de modas extrañas, ¿por qué no buscamos más allá de nuestras fronteras modelos de esas grandes Escuelas gratuitas para los hijos del pueblo, Escuelas consagradas al fomento del trabajo nacional y á dar variedad á los productos indígenas? Muy escasos estamos de recursos y muy pobres de patriotismo.

Francia es, entre todas las naciones, la que con más títulos puede enorgullecerse por sus esfuerzos oficiales, y principalmente por los debidos á la iniciativa privada, en el sentido de favorecer los estudios técnicos de la clase obrera. Se citan con grande elogio en todas partes la Escuela de ópticos fundada por Mr. Lemaire en Paris, la Escuela de tipógrafos de los señores Chaix en la misma capital, la Escuela de aprendices de cristalería en Douai, la papelería modelo de Mr. Laroche-Joubert en Angulema, las Escuelas establecidas para los jóvenes empleados en las grandes fábricas de hilados de seda en Jussieu, la Escuela de cinteros de Saint-Etienne, la de los obreros fundidores de Mr. Piat, en Paris, los cursos prácticos de lenguas, música y escritura, abiertos gratuitamente á sus empleados por la casa Boucicault, y finalmente, para concluir—por que la lista podría ser mucho más larga—la hermosa Escuela municipal de aprendices abierta en Paris en 1873 bajo los auspicios de Mr. Gread, que tanto interés ha manifestado por la enseñanza. En los Estados-Unidos se popularizan las llamadas *Half-Time-Schools*, á la que concurren dos ó tres horas al día, antes ó despues del trabajo, los jóvenes que frecuentan los talleres. Tambien en Inglaterra y en otros Estados vemos fundaciones parecidas. En Noruega se obliga á los industriales á dar una buena instrucción primaria á los hijos de los obreros, entendiéndose allí que el Estado tiene el deber de dictar leyes para que los jefes de taller, los fabricantes y propietarios proporcionen á los jóvenes que por ellos trabajan, la instrucción primaria y la técnica más adecuada á sus ocupaciones y al país en que viven.

Muy poco hemos hecho nosotros en este sentido. Y es que no inspira aquí el interés que debiera la historia de la educacion, el examen de las ideas que surgen y obtienen favor en el mundo de la enseñanza, el estudio de los métodos y de las nuevas doctrinas pedagógicas. No se tiene aquí en cuenta que la mejor manera de aprender es comparando, y si acaso hemos tenido la suerte de que un maestro nos haya enseñado á leer, nadie se ha cuidado todavía de poner en nuestras manos siquiera los catálogos de libros y folletos en los que con provecho podamos ejercitarnos en la lectura. Cierto es que no conocemos todavía en España lo que son bibliotecas verdaderamente escolares.

Cada vez que nos fijamos en todo lo que á nuestro alrededor pasa, y en la actividad que de diversas maneras y con opuestas tendencias se manifiesta, lamentamos con mayor dolor el funesto rutinismo en que vejetamos. Creemos suplirlo todo con ese exceso de imaginacion, propiedad peculiar de nuestra raza y de nuestro clima, y las atenciones serias nos molestan. Nuestra variabilidad misma quita toda constancia en los mejores propósitos, y seguimos uno y otro día como antes, sin fijarnos en que no se alcanza con tanta incuria más que estacionamiento, ignorancia y pobreza.

No somos de los que sistemáticamente ven panaceas universales en todo lo nuevo; no somos de los que creen vinculado el progreso en ciertas ideas ni en determinadas escuelas, y esto es precisamente lo que más hace dolernos de nuestra incuria. Por que no se nos oculta que la Instrucción pública encierra en sus procedimientos lo que puede llamarse «higiene social» y es por demás sensible que los remedios que ofrece se desaprovechen y no se empleen activamente en la curacion de muchos males.

Es forzoso ya proceder por cálculo y racionalmente, con arreglo á nuestras naturales disposiciones, en favor de nuestros olvidados intereses, demostrando de una vez que no carecemos de esa iniciativa sensata que puede levantarnos y hasta darnos superioridad sobre otros pueblos.

CARLOS SOLER.

La Junta provincial de la Coruña de la Asociacion del Profesorado de primera enseñanza entiende que es necesario oír la opinion de todos los asociados é iniciar un cuestionario sobre asuntos que conciernen á los legítimos derechos de los Maestros.

El cuestionario que en primer término presenta es el siguiente:

Subsistente la actual forma de pagos ¿Es ó no conveniente, para la clase, la existencia de los Habilitados?

Corrientes los pagos ¿Podrian ó no suprimirse, sin perjuicio para los Maestros, aquellos funcionarios?

Desapareciendo los Habilitados ¿Hay ó no medios hábiles para que puedan llenarse con ventaja en beneficio del Magisterio, las funciones que hoy desempeñan éstos?

Suprimidas las Habilitaciones ¿Seria conveniente aplicar el premio asignado hoy á los Habilitados á la creacion de un fondo, destinado al pago de jubilaciones de Maestros en todas las clases y categorías de la enseñanza pública, ó en que otro objeto, en bien del profesorado, pudiera intervenir este recurso?

Deseario tambien aquella Junta que las Asociaciones de distrito reúnan el carácter de centros en lo posible profesionales é instructivos ha acordado que se debata á la vez un problema facultativo que conduzca á la ilustracion pedagógica de los socios.

El primer tema puesto á discusion es el siguiente: ¿Cuáles son los mejores métodos y procedimientos para conseguir rápidas ventajas en la enseñanza de la escritura?

Parécenos muy acertados y de gran provecho y porvenir tales acuerdos.

SECCION RECREATIVA.

MI DUDA.

—¿De manera que V. viene á Madrid á trabajar? me preguntó la señora de la papalina.

—Si, señora, aunque me esté mal el decirlo, contesté yo.

—¡Hombre, hombre! añadió el caballero de la sortija de brillantes.—No diga V. herejías.... El trabajo ennoblece al hombre. Yo se lo debo todo al trabajo.

—¿Y qué es V.? siguió preguntándome la señora.

—Soltero para servir á V.

—No, hablo de la profesion.

—Pues, con perdón de ustedes, soy periodista.

—¡Malo.... malo!.... murmuró el caballero.

La hija de la señora lanzó un hondo suspiro, y me miró lánguidamente.

—¿Escribe V. versos? dijo por último, con acento conmovido.

—De todo hago, señorita. Cuando uno se mete á esto, no repara en diques.

El tren marchaba á toda velocidad. Diríase que tenia prisa por sustraerse á la odiosa opresion de mis compañeros de viaje, que desde Medina del Campo venian causándome todo género de molestias.

La mamá y la niña habian comenzado por rogarme que no fumara. El caballero de la sortija, para economizarse gastos, traía el coche lleno de maletas, sombreros y cajas que obstruían el paso, y me obligaban á llevar las piernas encogidas.

—Jóven, me decía á cada paso la señora, usted dispensará que abusemos de su galantería; pero cuando viajan dos señoras solas, tienen que buscar apoyo en los caballeros. Hágame usted el favor de cerrar esa ventanilla..... Jóven, en cuanto lleguemos á una estacion, va usted á tener la bondad de traer agua.... ¡que esté bien fresca!.... Jóven, usted que es tan amable, nos dispensará el servicio de ver si van bien colocados nuestros equipajes en el furgon.

El caballero de la sortija empleaba otro sistema para producir el hastío á su alrededor. La conversacion se reducía á hablarnos de su fortuna, de sus proyectos, y de su alta penetracion para los negocios.

—Yo vengo ahora de Búrgos, porque me habian propuesto la explotacion de una mina; pero como uno, gracias á Dios, no necesita trabajar.... ¿Cuánto cree usted que he ganado este año en un negocio de cacao Guayaquil?

—Hombre, yo no sé....

—Vamos, eche usted un cálculo, poco más ó menos.

—¿Dos mil duros?

—No sea usted animal.... ¡por Dios!

—Muchas gracias.

—Es que da risa ver lo mal que calculan ustedes los hombres de letras. Pues me he ganado muy cerca de catorce mil duros.

—¿Qué dice usted?

—Yo, nada.

—Todo está muy malo, porque este es un país de pillos, y hay mucha gente, como usted, que se dedica á vivir de gorra.

—¿Eh?

—No, no se incomode usted; pero es la verdad. Si como dice un tal Don Modesto Fernandez, hubiese aquí «menos doctores y más industriales» sería la suerte del país.

La jóven espiritual continuaba suspirando hondamente. Desde que había revelado mi profesion, sus miradas se cruzaban á cada paso con las mías.

—¿Conoce usted una poesia de Aniceto Cerote, titulada «La luna misteriosa?» me preguntó.

—No tengo ese gusto.

—Pues él es primo mio. Escribe una barbaridad.

—¿Nada más que una?

—Digo que escribe mucho. Es poeta de sentimientos. Cuando se le murió una tía, que fue la que nos crió á todos, hizo trece sonetos y los publicó juntos en «La Cítara» de Marmolejo. No sabe usted lo que gustaron. Puede que le conozca usted por el pseudónimo; se firma *Al-Can*.

—¿Alacrán?

—No, *Al-can*; es el nombre de un moro que figura en una de sus leyendas dramáticas.

—A mí los versos me cargan, dijo el caballero. Ustedes los escritores no piensan más que en majaderías.... ¡No, yo soy muy franco! No procuran ustedes tener una peseta. Míreme usted á mí; yo he sabido buscármelas, y hoy, gracias á Dios, estoy bien, y puedo tirar un duro, si me da la gana....

—Jóven, en cuanto lleguemos á la primera estacion, va V. á tener la bondad de acompañarme... exclamó la señora, revolviéndose con agitacion sobre su asiento.

—¡Pero mamá! le dijo la niña en tono de reconvencion.

—Ya sabes que no lo puedo remediar. En cuanto me meto en el tren ya me pongo así.

El sol había iluminado el interior del coche, y la jóven saludaba á la aurora con suspiros entrecortados.

—¿Qué hermoso es el amanecer! murmuró fijando la mirada en el horizonte.

—Si, es bastante bonito, dije yo; pero ¡mire usted que donde está una cama!..

—¡Ah, no! Yo por mi gusto, acudiría todas las mañanas al campo para ver cómo nace la aurora.

—¡Purita! dijo en aquel momento la mamá. Yo no puedo resistir....

La jóven dirigió una mirada de profundo enojo á la autora de sus dias; despues le dijo en voz baja: —No nos pongas en ridículo mamá.

—¡Hombre! gritó el caballero.—Ya se ve la gran villa de Madrid. Gracias á Dios que voy á estar en mi casa. Los que vivimos acostum-

brados á las comodidades, no podemos soportar este traqueteo.

Y luego encarándose conmigo: —Ahí tiene V. la corte, me dijo. Le va á gustar á V. de seguro, y eso que se necesita mucho dinero para vivir. No, ya lo irá usted viendo prácticamente; pero ustedes los escritores no piensan mas que en tonterías... Hay que saber buscárselas, como he hecho yo...

Media hora despues, el tren se detenía en la estacion del Norte.

La señora y la niña se arrojaron en brazos de todos sus parientes, que las esperaban en el andén.

El caballero de la sortija hizo entrega á los mozos del equipaje que llevaba en el coche, y estuvo ajustando la conduccion á domicilio.

Despues me alargó la mano, diciendo:

—Conque que le vaya á usted bien, aunque lo dudo, porque ha emprendido usted mal oficio. El hombre debe pensar en el porvenir y aprovechar las ocasiones, como he hecho yo, que, gracias á Dios, puedo tirar un duro cuando me dé la gana. ¡Desengañese V., jóven! aquí se necesitan, como dice D. Modesto, «mas industriales y menos doctores.» Ea, adios.

Quando me disponía á entregar mi equipaje á un mozo de la estacion, eché de menos el paraguas.

—¿Tenía el puño blanco? me preguntó el mozo.

—Sí, y borlas negras.

—Pues se lo ha llevado el caballero que hablaba con V. ahora mismo.

—¡Cuerno! pensé yo. ¿Será este el sistema que emplean los ricos para aumentar su caudal?

Y desde entónces me está atormentando esta duda. L. T.

SECCION DE MERCADOS.

Las lluvias, vientos y grandes frios que, apesar de lo avanzado de la estacion, reinan en casi todas las partes, han perjudicado mucho á los campos.

Si el calor no llega á tiempo, está espuesto no se haga la granazon en buenas condiciones, y el resultado de esto será, la pérdida de la cosecha.

Esta es la principal causa de la subida que han tenido los trigos, sobre todo en este país.

Las viñas, que en algunos puntos se hallaban muy adelantadas, han padecido bastante; cotizándose en alza los vinos y haciéndose la extractacion de estos, en grande escala.

Hé aquí los precios corrientes en los principales mercados:

TRIGOS.

En algunos de los mercados de Castilla han llegado á subir cinco reales en fanega, sosteniéndose los precios con firmeza.

En esta provincia el aumento de precio no ha llegado á tanto, sosteniéndose entre 35 á 36 reales el precio medio del trigo, y la cebada y centeno entre 27 á 29 reales.

En Valladolid, Rioseco, Palencia y Búrgos, fluctúan entre 40 y 41 1/2 reales fanega; en Medina del Campo, Nava del Rey, Carrion, Toro y Leon, se cotizan de 38 1/2 á 39 1/2; los precios más bajos se mantienen en los mercados de Cuéllar, Barco de Avila y Vitigudino, que fluctúan entre 34 y 35 reales fanega.

Los precios medios son: de 37 á 38 1/2, con tendencia al alza.

En la Mancha y La Sagra (Toledo), se mantienen los precios con firmeza, y el alza no ha sido tan excesiva como en Castilla.

VINOS.

La exportacion se realiza en grandes condiciones para los cosecheros.

En Aranda, Badocondes, San Estéban y en casi toda la Rivera, de 15 á 16 reales cántara.

Rioja, de 20 á 22 reales cántara (16'04 litros); Navarra, de 15 á 17 id. el cántara (11'77 litros); Aragon, de 35 á 43 pesetas el alquez (119 litros); Huesca, de 50 á 62 id. el metro (160 litros); Cataluña, de 35 á 50 ideni la carga (121 litros); Valencia y Murcia, de 18 á 24 reales la arroba (16 litros); en la Mancha, de 12 á 16 id. arroba (16 litros netos; Arganda y Chinchon cotizan sus vinos entre 14 y 17 id.

En la Mancha se cotizan á los precios siguientes: Valdepeñas, 17 á 18 rs. arroba; Santa Cruz, de 12 á 16 el tinto y 12 el blanco; Daimiel, Infantes y Socuellamos, 12 rs. arroba.

Los vinos de Castilla, á pesar de la gran saca, se mantienen con firmeza pero sin alterar los precios corrientes, por temor á la competencia de otros mercados.

CARRUAJE Á SIGÜENZA.

El conocido ordinario Eustaquio Martinez y compañía, han establecido desde 1.º del actual un carruaje desde esta Villa á Sigüenza, para el trasporte de encargos y viajeros, además del servicio que por Almazan viene prestando hasta ahora.

El nuevo carruaje tendrá la salida de esta villa los lunes y jueves de cada semana á las cinco de la mañana; y de Sigüenza, los martes y viernes á las dos de la tarde.

En el trayecto, cuenta la compañía con excelentes tiros.

El precio del viaje de ida es el de 36 reales, ó vice-versa.

ADMINISTRACIONES: En el Burgo de Osma, Eustaquio Martinez.—En Berlanga de Duero, Victoriano Ruiz.—En Sigüenza, Parador de San Mateo.

BURGO DE OSMA:

Establecimiento tipográfico de LA PROPAGANDA.

SECCION DE ANUNCIOS.

NUEVO TALLER DE ENCUADERNACION
DE

LA PROPAGANDA

En este Establecimiento, se encuadernan toda clase de libros en la forma que se deseen, á precios sumamente módicos.

BURGO DE OSMÁ
4 y 6-PLAZA MAYOR-4 y 6

NOTA. Los que deseen encuadernar algunos libros, pueden entregarlos, si les es más cómodo, en Soria á D. Lúcio Higes, calle de los Estudios, 3, 2.º; y en Almazan en la imprenta de D. Luis Montero, Plaza Mayor, 5.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS
DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE OLÓZAGA NÚMERO 1
(PASEO DE RECOLETOS)

GARANTIAS

Capital social. 48.000.000 de rs. vn, efectivos.
Primas y reservas, . . . 117.738.923'68

Esta gran Compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros de incendios en el año 1883 la considerable suma de

REALES VN. 7.832.503'52 CÉNTIMOS

No hay demostracion más evidente de la importancia de una Compañía y del vasto desarrollo de sus operaciones.

SEGUROS DE COSECHAS

Los labradores de todas las provincias aseguran en esta Compañía sus cosechas, tanto por la brevedad con que son pagados los siniestros, como por la baratura de las primas.

Segun las condiciones de sus pólizas, LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL garantiza las cosechas en pié en el campo, y despues de segadas en las tierras, en las eras, y, por último, los granos almacenados en graneros y la paja encerrada en pajares ó almiarada en los cortijos.

Mediante el pago de una prima módica se obtiene la garantía de todos estos riesgos por incendio.

El importe de los siniestros pagados por esta Compañía en el año 1883 por

Incendios de cosechas ha sido de rs. vn. 795.531'20

La Compañía tiene representantes autorizados para la contratacion de seguros en todas las provincias.—En el Burgo pueden dirigirse á su representante,

6-PLAZA MAYOR-6

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE LA PROPAGANDA

BURGO DE OSMÁ

4 y 6-Plaza Mayor-4 y 6

Ya conoce el público este Establecimiento tipográfico montado con magníficas máquinas, las que hacen que los impresos que se tiran en esta casa, posean las cualidades de perfeccion y economía.

El material de escuelas que tenemos á la venta es completo, y en ningun establecimiento de la provincia hallarán los Sres. Maestros precios tan económicos como los que nosotros hemos puesto.

Tenemos un abundante y variado surtido de objetos de escritorio, papel y sobres de todas clases y tamaños, y especial de cartas superior desde 2 y medio á 5 reales resmilla de cien cartas.

Hay excelentes obras religiosas, recreativas y filosóficas, á precios sumamente económicos.

Modelacion de todas clases para Ayuntamientos, Guardia civil, Juzgados municipales, Maestros, etc., etc.

Cromos y oleografías de todos los tamaños.

Los pedidos se harán al gerente de la casa D. Francisco Jimenez

BURGO DE OSMÁ

4 y 6-Plaza Mayor-4 y 6

LA PROPAGANDA

ALMAZAN, NÚMERO 5-PLAZA MAYOR.-NÚMERO 5.

En este Establecimiento se llevan á cabo todos cuantos trabajos tipográficos se deseen.

Se imprimen en el acto tarjetas, membretes, facturas, esquelas de participacion de enlace, de defuncion, tarjetones, etiquetas, etc., etc., pues para hacer dichas impresiones, tenemos una nueva máquina con arreglo á los adelantos modernos.

Tambien encontrarán en este Establecimiento nuestros favorecedores toda clase de modelacion para Ayuntamientos, Guardia civil, Juzgados municipales, Maestros, etc., etc., procedentes todos del Establecimiento central de LA PROPAGANDA, y á los precios que se expresan en el Catálogo de dicha casa.

Abundante surtido de objetos de escritorio, papel comercial y de cartas de diferentes precios; sobres de colores y blancos, cromos, oleografías, plumas, lapiceros, porta-plumas, tinteros, libros rayados, libros de comercio, escribanías y toda clase de objetos de escritorio.

Encontrarán asimismo en este establecimiento, los Sres. Maestros, todo el material necesario para las escuelas, á un precio sumamente módico.

Los pedidos se harán á D. Luis Montero.

ALMAZAN

5-PLAZA MAYOR-5

LA ESTACION

PERIODICO DE MODAS PARA SEÑORAS.

Dos ediciones quincenales.

EDICION ECONOMICA.

24 números con más de 2.000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; ropa blanca, canastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc.; y además toda clase de labores, de señoras.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: 5.25 francos por trimestre

EDICION DE LUJO.

Contiene los mismos elementos que la Edicion económica y además 36 figurines iluminados.

Precio de suscripcion: 5.25 francos por trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y en Paris, rue Papillon, núm. 7.

NO MAS CALENTURAS

Las pildoras de RIAZA, de Perez Negro, es el remedio más seguro conocido hasta el dia, para curar RADICALMENTE las fiebres intermitentes, ya sean tercianas, cuartanas ó cotidianas. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España, es la garantía más segura de su eficacia.

Se encuentran de venta en todas las mejores farmacias, al precio de 20 reales la caja de 80 pildoras y 12 reales la media caja con 40.—En Soria, farmacia del Doctor Monge, Collado, 57.—En Moron de Almazan, Sr. Pimilla.—Segovia, Sr. Llovet.—Logroño, Sr. Fernandez (sucesor de Zardoya).—Burgos, Barrio Canal y Revuelta.—Burgo de Osma, Farmacia de La Orden.

En Madrid, en casa del autor, Ruda, 14.

FARMACIA DE PEREZ NEGRO.

FARMACIA DE C. REMACHA

SAN LEONARDO.

No es el fin exclusivo de este anuncio mostrar mi gratitud á los numerosos clientes y Sres. Profesores Médicos de mi partido, sino corresponder á su grata acogida, participándoles hallarán desde la actualidad en esta su casa, los específicos más acreditados y de uso más frecuente, así como tambien los medicamentos especiales más modernos con los que está notablemente enriquecida a Terapéutica.

FARMACIA DE C. REMACHA
San Leonardo.

FERRETERIA

DE

CIPRIANO MARTINEZ LISO

Este establecimiento tiene en la actualidad mas de cien camas de hierro sólidas y elegantes. Para justificar la solidez de las camas que esta casa vende, debemos advertir á nuestros favorecedores, que casi todas las que vendió hace 28 años, están todavia útiles, y eso que algunas eran para matrimonio.

Se componen y restauran las camas que con este objeto se nos entreguen, quedando tan lujosas y sólidas, como las mejores que hoy se fabrican.

Existe en esta casa un vasto surtido en herramientas inglesas de carpintero, albañil y zapatero, encargándose de proporcionar las que no tuviere como yunque, tornillos de fragua, máquinas de taladrar, todo á prueba y sin compromiso para el que lo encargue.

Con el tiempo y el constante trabajo, ha conseguido esta casa surtir de los centros productores, en tal forma, que puede vender desde 10 reales en adelante el paquete de puntas de Paris: de 1 á 100 las cerrajas y candados; de 31 á 100 pesetas las copas de brasero completas. Braseros de hierro de 10 reales en adelante, dorados, lisos y moldeados, á precios sumamente módicos. Juegos para poster y coccinilla francesa. Finisima vajilla de hierro con baño de porcelana, desde la jicara monacil para el chocolate, hasta la olla en la que se puede encerrar la comida para treinta ó cuarenta personas, no siendo muy gastronomas. Cubiertos de metal blanco garantizados y á prueba. desde 3 reales á 24 con 40 gramos de plata estos últimos, á los que se les pondrán en el acto las iniciales que se deseen. Cuchillos de mesa y cocina superiores. Mecha para barrenos. Perdijones plomo en lámina y barras, zinc, laton dorado, alambres de hierro, acero y laton, y otros mil artículos de útil y necesario uso, en extremo baratos.

Cuantos datos y precios se pidan á este establecimiento sobre objetos de ferreteria, se remitirán con toda puntualidad.

SORIA

2-COLLADO-2

IMPORTANTE

En casa de Joaquin Redondo, Plaza de Santo Domingo, se halla D. Gaudioso Diez, profesor de cirugía y practicante del hospital de esta localidad, habiendo ejercido cinco años en el hospital de Nuestra Señora de Gracia, de Zaragoza, ofrece su casa y servicios con especialidad en la extraccion de muelas y raigones á precios convencionales.

GRAN PASAJE MERCANTIL

DE

JOAQUIN VICEN

Collado 65, y Olivo 7 y 9

SORIA

ENTRADA LIBRE

Todo lo indispensable para las familias se encuentra en este Establecimiento.

Novedades en tejidos nacionales y extranjeros. Artículos de fantasia en bisutería, quincalla, perfumería, loza, cristal, lampistería, camas, muebles, sombreros y calzado, etc., etc.

PRECIO FIJO.

GARANTIA POSITIVA



A 10 RS. SEMANALES

sin mas anticipo

10 por 100 de descuento

AL CREDITO

Hilos de algodón, Torzales de seda, Agujas, Aceite, Piezas sueltas y todos los accesorios para toda clase de costura.

ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO

SORIA

TODOS LOS MODELOS 52, Collado, 52

A LOS ENFERMOS DE LAS VIAS DIGESTIVAS

Agua mineral-medical de Marmolejo (Jaen), gaseosas, bicarbonatas, sódicas, ferruginosas y litínicas, eficacisimas y altamente recomendadas, en todas las afecciones del estómago, hígado, intestinos, vias urinarias, anemia, cloro-anemia, clorosis, leucocitemia, astenia nerviosa y convalecencias lentas y penosas. Se venden botellas de dicha agua mineral en el único depósito, farmacia de Don José Jimenez, calle de la Botica núm. 16.

Burgo de Osma.

NO MÁS TOS.

Jarabe especial para combatir toda clase de toses preparado por el farmacéutico, D. Vicente Rodriguez. En el mismo frasco da esplicaciones de como se ha de usar.

El despacho en la Farmacia del Licenciado Sienes.

AGENCIA DE NEGOCIOS EN SORIA

Compra y conversion de abonados de licenciados de ejército de Cuba.

Representacion de Ayuntamientos y pueblos agregados, en los asuntos que tienen en Madrid y Soria.

Expedientes de fallecidos en los ejércitos de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, y cobro de los alcances que tienen que percibir sus herederos.

Expedientes de pension á los padres cuyos hijos hayan perdido en accion de guerra, ó de sus resultados, en la de contra los carlistas, en la de Cuba, columbia y otras causas en las Antillas

Expedientes de cruces pensionadas por heridas recibidas en accion de guerra, y otros muchos conceptos porque se tiene derecho á disfrutarlas segun legislacion que posee sobre estas.

Anticipaciones á las clases pasivas á cuenta de los haberes que han de cobrar, sin explotarlos por dichos anticipos, como lo vengo haciendo con el crecido número que represento.

De todos los asuntos que se me encomienden por corporaciones como por particulares (que me convenga encargarme) ajustándome á un criterio prudente en mis trabajos.

Ruego á los que deseen favorecerme, no hagan caso de los envidiosos, holgazanes y embusteros que suele haber en todos los pueblos, y particularmente en grande aumento en esta poblacion, de cuanto hayan hablado, fuera de razon contra mi persona, hijo todo de que han visto que entiendo más que ellos en todos aquellos asuntos que concierne el ser un agente honrado y activo, y porque en la mayoría de los que se me han encomendado los he despachado pronto y bien. De ser así lo sabe Soria entera, los pueblos que componen esta provincia y más de algunos cientos que pudiera citar de diferentes provincias.

Y de que no soy farsante, ni hipócrita, ni zalamero, ni amigo de ser figuron, y si solamente, como buen soldado, defendiendo los asuntos que me están encomendados, haciendo cuanto bien pueda al pobre necesitado (y ojalá pudiera hacer mas) lo saben todos los que me tienen envidia, y alguno que otro de aquellos primitivos de Ubeda de tiempos atras.

El que tenga asuntos, sea de la clase que quiera, y desee terminarlos pronto y bien, acuda á casa de Juan Navas Rocha, agente de negocios matriculado en la calle de la Fuente, núm. 1, Soria.

REMATE

En el pueblo de Santa Cruz de la Salceda, se vá á carbar el monte titulado: Dehesa de arriba.

Lo cual se participa á los que deseen efectuar dicho carboneo, para que acudan al remate en el dia 2 de Mayo próximo en Castillejo de Robledo en esta provincia, en casa del presidente Justo Sanz.

LA PROPAGANDA

periódico de intereses generales y políticos, ciencias y literatura.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un trimestre. 1 peseta 50 cénts.
Un semestre. 3 idem.
Un año. 5'50 idem.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En el Burgo de Osma, Plaza Mayor, 4 y 6.—En Soria D. Lúcio Higes, Calle de los Estudios, núm. 3, 2.º.—Almazan, Imprenta de D. Luis Montero, Plaza Mayor, 5.—Y en los demás pueblos en casa de los correspondientes.